

平成 28年 10月 20日

## 調査・研修報告書(会派個人用)

会派名: 清政会

報告者: 橋内秀彦

実施場所: 奈良県橿原市

実施日: 平成 28年 10月 13~14日

### ■目的・課題・問題事項(調査・研修に先立つての思いや本市の現状など)

過疎地における課題である人口減少や少子高齢化は、日本全体に直面している問題でもあり、本市の課題である。このことから過疎地域のさまざまな取組みについて、全国の優れた取組みられ、又、参考者の交流を図るなどして、人と人とのつながりを通じて将来何らかの取り組みを考える実験とするため、「全国過疎問題シンポジウム2016」を学習する。

### ■参考とすべき事項

シンポジウムの全体会でのスタートは、まず、基調講演として、徳島県上勝町で有名な「か葉」(岩屋)で成功した中核・主役である「横石知二代」(株)ハラビリ代表取締役の「一枚の葉がどう生まれたか」へ居場所へも寄づくの聴講である。要旨は、誰にとって居場所とは違うか、人は自分に役割があることや何よりうれしい。(「一枚の葉」は、以下料亭で四つ表されているハラビリの葉を指す)ある。これが波及し、地元の大豪農、大豪商、でも主役での立物である。)

同化を含み、多くのハーネルディスカッションでは、高津、堀尾直紀(経営者地域の創造アドバイザー)、鳥取県東山浩(鳥取県中央地域研究センター統括監)、奈良県松田麻由子(伊那在勤人会長)、奈良県水本寛(東吉野村長)が中心の討論である。

### ■提言・その他(本市の施策等にどのように活用すべきかなど)

シンポジウムのサブタイトルでもある「訪ねて、住みたい、住み続けたい地域」へ過疎地域で幸せで暮らしに出来ること

ハーネリストの活動から参考にするには

地域活性化のためには、最も大切なことは、「人づくり」との考え方とともに、地元を愛し、地元に生きていくことを持つてもらうこと。住民の地域活動への参画を促進するため、行政や他団体等の協働により、組織的、継続的に活動するべしである。様々な団体や個人、更には複数者等からなる地域議論、活性化の担い手となる人材育成につなげよ。取り組み活動のなかで地域に存在する自然、歴史、文化、食などの地域資源を見つめ直すこと。

\* 調査・研修終了後、一週間以内に会派事務局へ提出してください。

28年10月21日

## 調査・研修報告書(会派個人用)

会派名: 清政会

報告者: 田村信吉

実施場所: 奈良県、かじはら市万葉オーレ

実施日: 28.10.13

### ■目的・課題・問題事項(調査・研修に先立つての思いや本市の現状など)

豊かな自然、農地、山林等を有し、日本の公益的役割を担う過疎地域、中山内地域において、今、人口減少、少子高齢化進展などによる様々な課題に直面、本市も例外であり、将来に向けた早急な対策が必須と意識している。こうして中で行われる奈良県吉野地域という山村で開催される全国過疎問題シンポジウムに参加し、同じ持続可能な環境のある自治体、団体がどのような智慧を取り込み挑戦しているかを参考にしたく研修参加。

### ■参考とすべき事項

#### 若瀬講演

おなじみ葉っぱ産業成功」の上勝ひろひろ代表 横石知二代 12±3。

##### 1. 立産業みかんの全盛期は端を発して葉っぱ産業へ経営

・誰が2度2度場所を立てるかあるとモト一に高い意識で慣習から脱却一企業のやる元の醸成

・産業として価値変化の時代着目、情報収集と必要な仕組みづくりへ挑戦

・挑戦の考え方、マイナスとプラスに見える促進方、魚の連鎖から抜け出す。

・戦略一世界を視野に入れて取組み

##### ② 立山立産業の最初経営ではなく取り組む意識の両方を中心の内容

#### パネルディスカッションテーマ

「前近代、住み近い住み統制ない地域～過疎地域の革やお暮れに立違う～

・中山内過疎地域の自然環境を活かし、暮らしの公同による観光産業振興に対する取り組み討論。

### ■提言・その他(本市の施策等にどのように活用すべきかなど)

・いつも酒を飲んで愚痴という

・田舎は負け組という意識

・いつも同じ人が集まつて愚痴

・人を批判するとか自嘲茶飯

・最初からあきらめやらない

・男性を中心とする社会文化

こうした古い慣習(上勝町約40年前の状況)が本市にも残り、改められるべきである。

危機感をもつて将来の立ち入りを考えるための一歩の実験の上からも、市立委員会、意識改革面も必要。

※ 調査・研修終了後、一週間以内に会派事務局へ提出してください。

28年10月21日

## 調査・研修報告書(会派個人用)

会派名: 清政会

報告者: (印) 村信吉 ④

実施場所: 原良里 天川村小学校

実施日: 28.10.14

### ■目的・課題・問題事項(調査・研修に先立つての思いや本市の現状など)

シオジム又日日の分野会とて天川村の取組みについて研修。

天川村、面積 175.7km<sup>2</sup>、人口(27年)1,253人、高齢化率53%、森林面積 97.6% 内、人口林(杉松)61%  
であり、地形は急峻、農地面積は限られていて、そのために環境はある。かつて林業が盛ん、又宗教を  
中心とする思想が大きな産業であったが、人口減、やる高齢化的進行により、林業の想がいが現状。  
うして実情のみならず、どの様な取り組みがされているか。

### ■参考とすべき事項

パネルディスカッション

1. 山越の里からのメッセージへ豊かな地域資源を活用して取組みへ

1. パネリスト 4名による各自の取組み紹介

1. 1. 天川村長の報告

数多い豊富な資源と、これからもなる可能性のある資源を活かし、林業の再生と郷土振興をリンク、村の  
活性化を目指す。

① 横井(2060戸)人口平均 380人といゆて、移住・定住を促進するには、他所と同じ施策で天川村に住んでみよう  
などを説明、その原因は地域に根ざして市への安堵して雇用確保が望めないこと。

② 新たな地域経済の活性化について、観光やすぐり等は、人口減少と大きな課題は解決できない。  
長い間住む人農林業があるが、波及効果の大半は農業であり、観光事業との連携不可欠。

③ 林業政策について、天川村山林は村外所有者の山林が多く、又急峻であり、他所の成功事例とそのままでは  
違うはずない。④ その上、パネリスト皆の提案を参考に更なる地域創生を目指す旨のべる。

### ■提言・その他(本市の施策等にどのように活用すべきかなど)

本市以上の悪環境と直面中で、危機感が強く、うけてもと市民の安全安心への生活の  
確保と村の存続発展における自治体首長の想いに感動。

本領も育げて、将来への取組みに本気で向き合ければならない。

平成 28 年 10 月 17 日

## 調査・研修報告書（会派個人用）

会派名：清政会

報告者：竹内光義

実施場所：奈良県橿原市かしはら万葉ホール	実施日：平成 28 年 10 月 13 日・14 日
----------------------	----------------------------

### ■目的・課題・問題事項（調査・研修に先立っての思いや本市の現状など）

- 全国過疎問題シンポジウム 2016 in なら：の全国大会に参加した。多くの過疎地域では、人口減少や少子高齢化の進展、地域産業の衰退や生活基盤の弱体化、集落消滅の危機など、さまざまな課題に直面し、また、日本全体が直面している問題となっている。過疎地域の取り組みについて、参加者相互の交流を図るとともに事例発表を研修視察して議論が深まり大変参考になった。全体会議では、基調講演として【一枚の葉っぱから生まれた幸せ～居場所と出番づくり～】過疎と高齢者に悩む町を元気にした（横石知二先生）が印象に残った。

### ■参考とすべき事項

- 奈良県五条市では、二日目の分科会で過疎地域自立活性化優良事例 5 団体の発表があり参加した。なかでも和歌山県九度山町の（真田いこい茶屋）では、全スタッフが地域に住む女性であり、ボランティアで従事し、観光客へのおもてなしをはじめ、買物弱者である高齢者のためのミニ商店としての役割を担い、コミュニティの再生を図るための憩いの場を提供している。
- 岡山県高梁市の宇治地域まちづくり推進委員会では、宇治町を次世代につなぐために、住民意識の把握や共有を行いつつ、地域課題に対応した住民総動のまちづくりを目指し、農村型リゾート施設の運営、農業、農村体験事業などを通じた都市との交流活動に積極的、継続的に取り組んでいる。

### ■提言・その他（本市の施策等にどのように活用すべきかなど）

- 全国的に、著しく人口減少や高齢化が進行しており、地域活力の低下や生活環境の整備に格差が見られるなど、依然厳しい状況にあり田園回帰の動きを始め、地域間交流の拡大、情報通信網の発展、価値観の多様化等、過疎地域を取り巻く環境は大きく変化している。こうした中で、誰もが病気になって初めて健康に感謝しているが、自分の将来を見つめる事が大切である。自分に出来ることから始める。その時に決めることは絶対にやってやる強い気持ちが必要である。過疎地域は豊かな自然環境に恵まれた生活空間を提供するとともに、地域産業と地域文化の振興を図り、個性豊かで自立的な地域社会を構築することにより、美しく風格ある国土の形成に寄与する事が期待されている。

※ 調査・研修終了後、一週間以内に会派事務局へ提出してください。

28年10月17日

## 調査・研修報告書(会派個人用)

会派名: 清政会

報告者: 田中五郎

実施場所: 奈良県橿原市・曾爾村 実施日: 4. 28. 10. 13 ~ 14

■目的・課題・問題事項(調査・研修に先立つての思いや本市の現状など)

過疎地域での先進的まちづくりを学ぶ。

### ■参考とすべき事項

- 仕事は「専業」ではなく、「半農半X」(兼業)か認知される時代になった。
- 地域は「よき者若者、いわく者」から「まち」と言われて欲しいが、発表事例の多くが、それに当たる。
- 曾爾村(人口1556人)
  - 銀光公社(H.10設立、資本金300万円)
    - 公益事業へ特産品開発、植栽活動、観光PR、調査事業、文化交流活動
    - 収益事業へ施設(指定管理)
    - 27年度収入4.14億円(村への累計寄付金1.6億円)
  - 施設整備(補助金、過疎債の有効化利用)→指定管理→村への寄付

### ■提言・その他(本市の施策等にどのように活用すべきかなど)

- 本シンポジウムは5会場、1講師、22パネラーによって全国の先進事例の発表と現地研修が行われた。  
来年度からは、十分料金各1人の本取扱を推進する内容あり。
- 補助金+過疎債での産業(産業振興)に本気で取り組み

\* 調査・研修終了後、一週間以内に会派事務局へ提出してください。

## 調査・研修報告書(会派個人用)

会派名: 清政会

報告者: 坂本義明印

実施場所: 食農県檜原市

実施日: 10月 13, 14日

## ■目的・課題・問題事項(調査・研修に先立っての思いや本市の現状など)

全国的に注目されている少子高齢化と過疎の現状の対策を学ぶ為。

## ■参考とすべき事項

分科会では天川村に向いました。  
 98%山林の天川村大峰登山など山を連手に取り観光産業に生きる道を探っているが財産の木材を生かしていくがかった。但し、ゆったりとした自然の中で伸び伸びとけい生活は参考になります。  
 他方、若手農業、経営者の無農薬でのハウス栽培とスクーリング、我が市でも大いに参考になりました。

## ■提言・その他(本市の施策等にどのように活用すべきかなど)

上記、若手農業者による耕作放棄地を活用しての土づくりと無農薬でのハウス栽培、分業化(作業)による体制で「まだ」の無い作業と多品種生産による実績で営業活動は将来を見据えた農業法との参考といふべき

## 調査・研究報告書(会派個人用)

会派名：清政会

報告者：近藤久子

実施場所：奈良県 かしはら万葉ホール 実施日：平成28年10月13日(木)

## ■目的・課題 問題事項(調査に先立っての思いや本市の現状など)

「全国過疎問題シンポジウム 2016 in なら」

訪れたい、住みたい、住み続けたい地域

～過疎地域で幸せな暮らしに出逢う～

基調講演「一枚の葉っぱから生まれた幸せ～居場所と出番づくり～」

横石 知二 氏 (株) いろどり代表取締役

## ■参考とすべき事項

- 1、地域で仲間と共に(地縁)好きな事で稼ぐ(職縁)新たなコミュニティー(好縁)
- 2、稼ぐ=身の丈に応じた生活基盤を作る

○仕組みを作る ○情報を伝える ○需要の把握

- 3、情報=①分からない、知らないをなくす。  
 ②見たら得する情報をタイムリーに。  
 ③今の時代背景も加えて伝達  
 ④関心を持って、自分で何をすればいいのか考え、組み立てる事が大切  
 行政がしてくれるは止めよう。

- 4、高齢者と若者とのつながりづくりを基に後継者、移住者を。

①緑のふるさと協力隊・田舎で働き隊・地域おこし協力隊

- 5、考えない、想像することが出来ない時代にあって、体験空間を作る

体験→自分に気づく→やりたい事の発見→受け入れ側と繋がる→お互いが良い関係

- 6、古い慣習からの脱却が必要。変わらなければならないのは自分。

①いつも愚痴を言い、いつも同じ人が集まって協議、田舎は負け組という意識、人を批判することが日常茶飯、男性中心で女性の出番なしの脱却。  
 ②変わってるなと思える人を、上手に受け入れることが大切

- 7、誰にだって居場所と出番がある

①まだ、挑戦することはある。  
 ②諦めず、粘って粘って地域を創ろう  
 ③負の連鎖から抜け出そう

## ■提言・その他(本市の施策にどのように活用すべきかなど)

まず思った事は、全国の他市町のように職員もこのシンポジウムに参加すべきであり、ネットや書籍からは到底得ることの出来ない熱気溢れる提言を、体感すべきではないか。

横石氏の「葉っぱには意味があった。ただの季節感で使っているのではなかった。人間として力をつける事の重要性に気付いた。」「みんなで相談しても決まらないから協議会は作ったことがない。誰がやって誰が責任をとるのかが大切。」どの地域においても人材が必要であり、人材育成への時間と資金は惜しみない。格差を埋めるためにも。

## 調査・研修報告書(会派個人用)

会派名：清政会

報告者：近藤久子

実施場所：奈良県 かしはら万葉ホール 奈良県 国立曾爾青少年自然の家	実施日：平成28年10月13日（木） 平成28年10月14日（金）
---------------------------------------	--------------------------------------

## ■目的・課題 問題事項（調査に先立つての思いや本市の現状など）

「全国過疎問題シンポジウム 2016 in なら」

1日目「過疎地域で幸せな暮らしに出逢う」

2日目「田舎は宝の山だ！！～地域資源を活かした起業を考える～」

2日間のパネルディスカッションの中から、抜粋した内容を以下にまとめる。

## ■参考とすべき事項

1、半農半×研究所代表 塩見直紀 氏

①人生探求都市 旅する若者に生き方や未来のヒントを提供できるまち

魅力的な仕事がある 魅力的な発想がある 魅力的な人がいる

魅力的な場所がある 魅力的な学び舎がある

②地域資源が減らないこと・さらに育まれること・増えることが農村地域で重要

③人口問題 一人を一人として考えないで、様々なスキルのある人がいればいい。

長野県・一人多役（組み合わせによりまだまだ新しいものを作っていく）

2、島根県中山間地域研究センター研究統括監 藤山 浩 氏

①「田舎の田舎」に次世代定住 2015年島根県の合計特殊出生率1.8に上昇

33.4%で4歳以下の子どもが増加

人・自然・伝統と繋がりが息づいている田舎

②所得の1%、人口の1%の取り戻しで、人口安定化達成可能。

深刻な人口ビジョンの誤り。3世代のバランスをとった定住増が重要不可欠。

3、NPO法人美山里山舎 代表理事 小関康嗣 氏

①極小規模木質資源フル活用 木が売れないのでは無い。売る気が無いだけだ。

②いかにして初期投資を抑えるか。機械は1千万円単位のものでもネットオーバークションでは最低10万円単位から購入可能。レンタルの方法もある。

③林業は分業化しすぎたのではないか。集落の製材所を開こう。木材を消費する仕組みを自ら作り出そう。

## ■提言・その他（本市の施策にどのように活用すべきかなど）

人口が2,000人から300人の町や村が、輝ける方法はそれぞれの地域の人の繋がりなくしては語れないが、新しい感覚を取り入れる柔らかな感性の持ち合わせもいる。

そこに住んでいる人が生き方のデザインを考える事は、健康福祉までつながっていく。

「何もない」は、気付いていない。気付こうとしていない。この否定的なサイクルから抜け出せるか否かは、住民自らの情報を的確にキャッチする能力と、行政からの発信能力が問われる。

各地での成功事例が示すものは、まず一人からの出発が多くある。責任者としての自覚が求められ、だからこそ魅力ある人達であった。正に人が地域を創る、変える。

平成 28 年 10 月 18 日

## 研修報告書(会派個人用)

会派名：清政会

報告者：政野 太 印

実施場所：奈良県橿原市ほか

実施日：H28.10.13～14

### ■目的・課題・問題事項（調査・研修に先立っての思いや本市の現状など）

全国的な課題である人口減少、少子高齢化は、過疎地域と言われる地方において、様々な深刻な問題となっている。本市の現状はまさにその渦中と言える。しかし、ただ手をこまねいている訳にはいかない。全国的な優良事例を参考にし、また意見交換を通じて本市の人口減少課題に対する取組へのヒントになればとの思いで研修に参加した。

### ■参考すべき事項

- ・市民が参画できる舞台作りが一番重要である。(9割が舞台作り)
- ・身の丈に応じた生活基盤をつくる。・人は自分に役割があることが何よりも嬉しい。
- ・皆が賛成することにはチャンスは無い。皆が反対する事こそがチャンスである。
- ・高齢者使用パソコン導入の際、何にでも使えると言うと興味が薄れる。見ないと損をする・・・興味がでる。・地方には情報が足りない。見ている人と見ていない人の情報格差が大きい。
- ・古い習慣からの脱却→田舎は負け組という意識、いつも同じ人が集まって協議、最初からあきらめる、男性が中心で女性の出番が少ない。
- ・成果を実感させる→情報・起業を増やす。
- ・価値観→社会貢献・地域貢献→若者を中心に近年急増
- ・逆境でこそ、マイナスをプラスに変え負の連鎖から抜け出す。
- ・高齢者には若い人に教える事がたくさんある。→教えたいと思っている。→体験空間を作る。
- ・自分事だと思うようにする。→他人事から自分事へ→これができるのはあなたしかいない。
- ・地域おこし協力隊→魔法の様に変わる事はない。
- ・過疎問題は絶対にあきらめてはダメ。
- ・アイデアとは、既存の要素の新しい組み合わせ以外の何ものでもない。
- ・世界を変える魔法は「組み合わせ」の中にこそある。
- ・地域資源を活かした起業を考える。

### ■提言・その他（本市の施策等にどのように活用すべきかなど）

全国の優良事例を見ると I ターン者（移住者）は、地域での起業をしている。地域にある既存の資源を活用し、新しい産業を生み出す事で新たな雇用を生み出している。都市部に住む若者の田園回帰志向が高まる中、本市の様な中山間地域、過疎地域にとって絶好のチャンス期である。単に田舎暮らししたいけど、「仕事先が無い」「I ターン者への支援が豊富」「子育て支援が充実している」という視点だけの定住希望者は、より都合の良い施策を展開している自治体を選ぶ。それでは将来にわたって住み続けていく事に期待は出来ない。本市においては、決して就職先が無いわけでは無い。その収入面において不安が生じている。そこで、その解決策として「起業を目的とした定住プラン」、「より具体的な半農半Xプラン」の二つの施策を提案する。起業に関しては、本市の資源を活かす視点、また地域に不足している事業という視点などから具体的な事業を選び出す。半農半Xにおいては、市内事業者の求人の実態を調査し、企業同士の雇用のあり方について新たな組み合わせを構築する。いずれにしても、行政だけで、まして施策だけで解決できる問題では無い。商工業・福祉・農業・教育・子育てなどあらゆる視点による総力で、新たな組み合わせによる仕組みの構築が、過疎問題の解決の糸口になる。

流れに身を任せていたのでは過疎の波に飲み込まれる。逆風に向かってこそ新たな浮力を得る事ができる。多くの人が否定をする、そんな提案にも耳を傾ける事ができる行政運営に期待したい。

※ 調査・研修終了後、一週間以内に会派事務局へ提出してください。